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EDITORIAL 

HAGAMOS JUSTICIA

En la presentación del díptico de las recientemente celebradas “XXXVII 
Jornadas Jacobeas”, indicábamos que en el futuro procuraríamos que las 
mujeres, y más si son peregrinas, participen en nuestras Jornadas Jacobeas y 
que, en parte y como desagravio, las conferencias  del presente año han sido 
impartidas exclusivamente por mujeres. 

Ya desde la Constitución de nuestra Asociación empezamos a marginarlas, casi 
entendiendo que el Camino de Santiago era cosa de hombres. 

Prácticamente nuestra Asociación fue  fruto del I Congreso Internacional de 
Asociaciones Jacobeas celebrado en Jaca del 23 al 26 de Septiembre de 1.987, 
al que acudí a título personal por interesarme el tema con mi mujer Gema. 

En la organización del Congreso, partiendo de que ya conocía a alguno de los 
participantes, pregunté si había alguna otra persona de Gipuzkoa y me 
facilitaron los nombres de Ángel Ayesa y Manuel Barrenechea de San 
Sebastián que habían acudido juntos. 

Les localizamos y quedamos para reunirnos en mi despacho profesional de San 
Sebastián, como así lo hicimos casi inmediatamente de terminado el Congreso. 

Ángel ya había tenido algún contacto anterior con varias personas interesadas 
en el Camino de Santiago, alguna de ellas, incluso la que le orientó para 
hacerlo. 

Redacté unos Estatutos que fueron aprobados y votada la Junta Directiva y sin 
más dilación los presentamos en el Registro de Asociaciones y para el mes de 
Octubre teníamos ya Inscrita la Asociación en el Registro de Asociaciones. 

La Asociación la componíamos 9 hombres, varios de los cuales no habían hecho 
el Camino de Santiago y yo, que había sido nombrado Presidente y que la 
Asociación tenía como domicilio social mi despacho profesional, me quedé tan 
ancho, sin tan siquiera percatarme que no habíamos incluido en la Junta a 
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Gema, que también había estado en el Congreso de Jaca, es decir, Gema, 
simplemente por el hecho de ser mujer, quedó excluida. 

En nuestra Asociación, las mujeres han trabajado tanto o más que los hombres 
y muy especialmente como Hospitaleras, entregando credenciales, en los 
traslados y montaje y desmontaje de los albergues que improvisábamos en 
Donostia y Zarautz, en las salidas a recorrer los caminos y en prácticamente en 
todas nuestras actividades, salvo en la Junta Directiva de la Asociación, ya que 
en nuestros 37 años de funcionamiento, serán menos de 5 las que han 
participado en la Junta. 

Si que es cierto que en numerosas ocasiones hemos ofrecido tanto a mujeres 
como a hombres  socios de nuestra Asociación, el que participen en la Junta y 
la respuesta ha sido negativa, también es cierto, que en el caso de nuestras 
esposas, que han participado en todas las actividades restantes de la 
Asociación, acaso no les ha parecido correcto el participar ellas si estábamos 
nosotros. 

Animamos por tanto a las mujeres de nuestra Asociación, a que si lo desean, 
participen en la Junta, si bien es cierto que hoy, las actividades de la Asociación, 
al haber perdido los albergues de Donostia, Zarautz y Zumaia y la edad 
avanzada de prácticamente todos los socios, nuestras actividades se han 
reducido a la mínima expresión. 

En los últimos años, especialmente en cuanto al sexo de las personas que 
peregrinan, ha cambiado considerablemente, ya que si en el año 2.000 por 
ejemplo, era de 100.431 hombres y 79.513 mujeres, hoy en día, los peregrinos 
registrados en la Catedral de  Santiago  durante el pasado año de 2.023, fue de 
230.345 mujeres y 203.555 hombres, es decir, hoy en día, por los diferentes 
caminos peregrinan más mujeres que hombres y  se hace extensivo a 
prácticamente todos los caminos, pues también en las estadísticas de nuestros 
albergues de Pasai Donibane, Andoain, Beasain y Zegama, l@s peregrin@s que 
atendemos en los mismos, las mujeres, superan en número a los hombres. 

Vemos por tanto que la  sociedad ha cambiado, por lo que nosotros, también 
nos tenemos que poner al día. 
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ENTREVISTA A PEPI BERISTAIN y JUANA GOICOCHEA

Hacemos la presente entrevista a Pepi Beristain y Juana Goicoechea en 
conjunto, ya que siendo cuñadas, aunque sus comienzos en los temas del 
Camino fueron dispares, sus actividades posteriores las hicieron 
prácticamente juntas. 

Por tanto, en principio  empezamos con Juana, ya que sus comienzos en 
cuanto al Camino de Santiago, fueron anteriores a los de Pepi. 

El Camino de Santiago, hasta prácticamente esas fechas había permanecido 
en hibernación, recorrido por unas decenas o miles de peregrinos (en 1.978 
fueron 13 peregrinos los que llegaron a Santiago, el Año Santo de 1.982 en 
total 1.868 peregrinos y, años anteriores a 1.993 unos pocos miles) y, eran las 
Asociaciones de Amigos del Camino de Santiago, las únicas que publicitaban y 
ayudaban a recorrerlo, hasta el Año Santo de 1.993, en que la Xunta de  
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Galicia realizó una intensísima 
campaña de publicidad para 
atraer peregrinos y turistas. 

La Diputación Foral de 
Gipuzkoa, también se 
contagió de esa publicidad y 
quiso organizar una 
peregrinación para personas 
maduras, conmemorando el 
Año Santo de 1.993. 

Juana se enteró y dado tenía 
muchas ganas de hacerlo, 
acudió junto con su marido  a 
unas reuniones preparatorias 
y se apuntaron  a realizar 
completo el Camino de 
Santiago, desde Roncesvalles a Santiago. 

Reconoce que la Diputación se esmeró y fue un lujo el poder hacerlo, con 
charlas previas para informarles sobre la alimentación, pautas de 
entrenamiento, los cuidados, la impedimenta e, incluso un reconocimiento 
médico para comprobar si estaban en principio en condiciones de hacerlo. 

Se juntó un grupo de 35 y, el 1º de Junio de 1.993 salían de Roncesvalles, 
acompañados por una ambulancia con dos sanitarios que, incluso al terminar 
las etapas, les daban si precisaban algún masaje, y un microbús que 
transportaba las mochilas y, una vez terminadas las etapas, si el alojamiento 
que ya tenían contratado estaba en algún otro pueblo cercano les llevaba en 
un par de viajes. 

La Diputación había cuidado al detalle todos los pormenores de las etapas y 
alojamientos, tenían prohibido el tomar aguas de las fuentes que se 
encontraban en los pueblos, a cuyo efecto en determinados lugares los 
sanitarios  les rellenaban las cantimploras con agua embotellada y algún tipo 
de sales minerales que llevaban en el microbús y aprovechaban para darles 
unos sabrosos bocadillos. 
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Las cenas, al igual que los 
alojamientos los tenían ya 
organizados, incluso con 
los menús que el 
nutricionista les había 
preparado. 

También había organizado 
la Diputación, el ir en 
avión, y para no 
discriminar a unos de 

otros, les cobraron lo mismo que a los que iban en avión, por lo que les 
resultó muy económico. 

El camino, no obstante, les resultó en algunos tramos bastante duro, 
llegando a pasar incluso frio en alguna etapa y, muy especialmente en 
Montes de Oca, en cuya etapa debido a la lluvia y el barro en algunos tramos 
tuvieron que andar por la carretera.  

En conjunto el recuerdo que tiene es imborrable, pues lo pasaron 
francamente bien, con un grupo que resultó muy conjuntado y con unas 
relaciones entre ellos estupendas,  con mucho compañerismo, hasta el punto 
de que desde el año 1.993 y salvo los de la pandemia se reúnen una vez al 
año en Junio  a comer los que quedan. 

En el caso de Pepi por el contrario, los comienzos son  completamente 
distintos, tenía ya conocimiento por su cuñado y socio de nuestra Asociación 

Juan Gurruchaga de 
prácticamente todos los 
pormenores del camino, 
por lo que una vez 
jubilada el año  2.000 les 
dijo a sus hijos que la 
llevaran a Roncesvalles y, 
al día siguiente ella sola, 
empezó a andar, 
juntándose  con distintos  
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peregrinos en el camino, 
posterior, muchos días 
coincidían en los 
albergues y al día 
siguiente salían casi 
juntos, hacían cenas 
comunitarias cuando se 
podía, y ya posterior 
quedaban de víspera, 
especialmente con  unos 
malagueños y brasileños 
que tenían mucha menos 
idea que ella del camino. 
En Sahagún, estuvo a punto de abandonar pues tenía dolores muy intensos 
en los hombros, le llamó a su cuñado, que prácticamente le prohibió 
abandonar y le dijo que se diera masajes en los hombros y, si bien con 
dolores, pudo continuar. 

Tiene recuerdos muy bonitos del ambiente reinante en los albergues y con 
los peregrinos, que ya eran como familia. Recuerda muy emocionada la 
llegada a Santiago. 

Las dos, tanto Pepi como Juana tienen una amplísima experiencia en atender 
a enfermos y a prodigar cuidados, colaborando desde hace ya casi treinta 
años en la ayuda a los enfermos que van a Lourdes todos los años, por lo que 
les da mucha pena el que hoy sean unos poco autobuses los que van, 
comparativamente con los más de 20 autobuses que solían ir. 

Cuando empezaron de Hospitaleras el año 2.005,  coincidió con  que la 
Asociación había dejado de atender Roncesvalles, y no habíamos empezado 
en la Ikastola Jakintza de Donostia, por lo que le llamaron a Mayte de 
Logroño que les indicó podían ir a Logroño al nuevo albergue que había 
abierto José Ignacio en Santiago El Real, fueron, pero resulta que el 
Ayuntamiento no les autorizaba a recibir peregrinos en el albergue. 

José Ignacio les pidió que por favor, dado había una gran necesidad, que 
Juana atendiera el albergue de Viana y a Pepi el de Santo Domingo de la 
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Calzada, repitiendo al año siguiente. Recuerdan las cenas y desayunos que 
preparaban. También para entonces ya habíamos puesto en marcha en el 
Camino del Norte nuestros albergues de Pasai Donibane y Donostia, por lo 
que se incorporaron, especialmente en los de Pasaia, Donostia, de Jakintza y 
Claret, y no solo a atenderlos, sino al igual que los restantes Hospitaler@s de 
nuestra Asociación, a la ingente mudanza que suponía el montaje y 
desmontaje de los mismos, para ese mismo día, comenzar  ya a atender 
peregrinos.. 

Pepi, acompañada o acompañando a Blanca Martínez, también ha estado en 
Zumaia y Beasain. 

Tienen grandes y gratos recuerdos como Hospitaleras y lamentan que la 
pandemia y la edad las hayan jubilado.   
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REUNIÓN JUNTA ASOCIACIÓN AITZAKI 2024 

El pasado 8 de Enero, al igual que en años anteriores, nos reunimos los 
componentes de la Junta de la Asociación, para, además de repasar el pasado 
año 2023, tratar de planificar las actividades a realizar en el 2.024. 

Hicimos un exhaustivo repaso de las cuentas del pasado 2023, que al igual que 
los pasados años habían sido deficitarias, si bien es cierto, que las cuentas se 
refieren exclusivamente a las de la Asociación, sede Donostia. 

Repasamos igualmente las actividades realizadas por la Asociación, así como 
la de los albergues que gestionamos y seguidamente nos centramos en las 
actividades a desarrollar durante el presente 2.024. 

A la vista de las cuentas y dado que las mismas arrojan un saldo negativo desde 
hace ya unos años, en realidad desde que no gestionamos los albergues de 
Donostia, Zarautz y Zumaia que, independientemente de que hiciéramos unas 
donaciones muy importantes a distintas Entidades y Asociaciones de los 
pueblos donde estaban sitos los albergues, nos dejaban un pequeño beneficio 
que nos permitía el compensar las cuentas. 
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Somos una Asociación con miembros ya muy mayores y la Covid, no ayudó 
precisamente, por lo que las bajas de soci@s han sido importantes y por tanto 
las cuotas de los soci@s en cuanto a ingresos, además de ser muy 
prudenciales, también se han resentido, por lo que se imponía tomar medidas 
de carácter económico, que en absoluto nos apetecían, pero que se imponían. 

Optamos por tratar de acomodar los gastos a los ingresos o cuando menos, el 
que las pérdidas fueran prudenciales que partiendo del remanente que 
tenemos, garanticen la continuidad de la Asociación. 
Tales decisiones, fueron las siguientes: 

- Reducir la periodicidad del Boletín, que lamentándolo mucho de tres
anuales pasará a dos anuales,  en Junio y Diciembre.

- Jornada de Trabajo en La Casa de La Rioja. Desde hace ya más de 15
años, veníamos realizando en la Casa de La Rioja una Jornada de
Trabajo en la que participaban l@s que colaboran con la Asociación en
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- la Entrega de Credenciales y atendiendo los albergues de Peregrin@s,
en la que se organizaban los calendarios de todos los turnos de Entrega 
de Credenciales y de Turnos de Hospitaleros y que dado terminaba
muy tarde, la Asociación invitaba a comer a los asistentes.

- Teníamos dos opciones: suprimir la comida de la Jornada de Trabajo o
cobrar la comida y terminamos optando por cobrar la comida, ya que
consultado con algun@s Hospitaler@s nos pidieron que no la
suprimiéramos

- Hospitaler@s Zegama: Ni en el albergue de Beasain ni en el de Haro,
se abona cantidad alguna en concepto de comida a l@s Hospitaler@s
y en el de Zegama se hacía de una forma irregular, por lo que
decidimos igualar con el resto de albergues y no abonar ninguna
cantidad como ayuda de comida.

- Autobús Romería San Adrián. La verdad, hace años que no
conseguimos completar el autobús, aún siendo el viaje abonado por la
Asociación, por lo que el hecho de cobrarlo a partir de este año,
simplemente nos permitirá reducir en parte los gastos del viaje.

El tema económico era importante lo explicáramos y aprobáramos, ya que 
posterior lo teníamos que exponer a la Asamblea de la Asociación, y fue 
aprobado sin ningún problema. 

El resto de los temas tratados, prácticamente figuran en el Acta de la Asamblea 
por lo que evitaremos repeticiones. 
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IN MEMORIAM JOXE LARUNBE ZABALZA 

Falleció en San Sebastián  el pasado día 22 de Junio a la edad de 91 años. 

Era socio de nuestra Asociación desde el año 1.990 y tuvo la oportunidad de 
conocer aquellos primeros tiempos de la, podríamos decir   revitalización del 
Camino de Santiago, participando en aquella aventura de la que nuestra 
Asociación fue pionera de atender un albergue de peregrinos durante todo el 
verano, “inventando” los turnos rotarios de Hospitaleros, concretamente en 
San Juan de Ortega (Burgos). 
Persona inquieta y participativa, una vez convocamos a los interesados en 
participar en la atención a los peregrinos en el Monasterio de San Juan de 
Ortega, rápidamente se apuntó durante los tres años que estuvimos 
atendiéndolo y que desgraciadamente tuvimos que dejar, ya que durante 
aquellos difíciles años, algunas personas con muy mala intención, llegaron a 
llamarlo el albergue de “los putos vascos”. 

Éramos un grupo importante de Hospitaleros, por lo que pasamos, Joxe 
Larunbe también,  a atender el albergue de Roncesvalles. 
Los tiempos estaban cambiando y los peregrinos también, especialmente en el 
Camino del Norte, en el que estuvo de Hospitalero el 2.008. 
Acudía a las Asambleas regularmente y participaba activamente, dado su 
carácter inquieto. 
A sus familiares y amigos, nuestras sinceras condolencias. 
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ASOCIACIÓN IN MEMORIAM JOSÉ IGNACIO DÍAZ 

En el “Primer encuentro Jacobeo de los Párrocos de Camino” celebrado en 
Santiago del 20 al 24 de Mayo de 1.985, convocado por el Centro de Estudios 
Jacobeos cuyo Presidente era Antonio Mª Rouco, para celebrar el I Centenario 
de la Bula “Deus Omnipotens” autentificadora de las reliquias del Apóstol 
Santiago,  Elías Valiña que ya estaba trabajando en su Guía del Camino, fue 
nombrado Comisario-coordinador, y ya en Julio de 1.985 edita su primer 
Boletín del Camino de Santiago”, desarrollando después un intenso trabajo en 
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la constitución de 
Asociaciones y albergues de 
peregrinos que consideraba 
vitales para el futuro  del 
Camino, e igualmente 
organizó y convocó el I 
Congreso Internacional de 
Asociaciones Jacobeas que, 
entre otras cuestiones, fue 
determinante para la 
constitución de Asocia-
ciones y la futura Coor-

dinadora de Asociaciones del Camino de Santiago, posterior denominada 
Federación Española de Asociaciones del Camino de Santiago. 

Ya antes del Congreso de Jaca, en su Boletín nº 12 publicado en Julio de 1.987, 
Elías Valiña se había despedido como coordinador y nos animaba a que 
eligiéramos un nuevo coordinador. 

En dicho Congreso de Jaca, que fue absolutamente determinante para la 
constitución de diversas Asociaciones de Amigos del Camino de Santiago, 
entre ellas la nuestra, José Ignacio Díaz presentó el nº 0 de la Revista Peregrino, 
heredera de los Boletines de Elías Valiña. 

Elías Valiña, tal y como nos había anunciado, prácticamente se retiró de todas  
las tareas  que había venido desarrollando y desgraciadamente, tras larga 
enfermedad falleció el 11 de Diciembre de 1.989. 

Le entierran en O Cebreiro, posterior,  muy me-
recidamente,   colocan un busto en el exterior de la 
Iglesia  y posterior trasladan sus restos al interior de la 
Iglesia, bajo una lápida muy solemne. 

Elías Valiña, tuvo la gran virtud de ponernos a todos en 
Camino. 
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La Coordinadora, tras varias 
reuniones, se constituye en 
Frómista en Junio de 1.988, 
nombrando Presidente a 
Ángel Luis Barreda, 
Secretario a Fernando Imaz 
y Director de la Revista 
Peregrino a José Ignacio 
Díaz, la  Federación, 
comenzó rápidamente y con 
gran entusiasmo de sus 

integrantes a trabajar, pues prácticamente partía de cero, en un espacio que 
nos cedió la Cofradía del Santo de Santo Domingo de la Calzada, por supuesto 
sin ningún medio económico, por lo que en el día a día que gestionábamos 
Ángel Luis Barreda, José Ignacio  Díaz y Fernando Imaz, optamos por reunirnos 
en Santo Domingo de la Calzada, municipio en parte equidistante entre 
nuestros domicilio en Carrión de los Condes, Hervías y San Sebastián y, por 
supuesto pagándonos nosotros los gastos, ya que económicamente 
andábamos muy justos y teníamos que hacer frente al salario de Maite 
Moreno, que ya anteriormente había colaborado con José Ignacio en Hervías 
y le contratamos para trabajar en la Coordinadora y posterior Federación. 

José Ignacio, que había hecho la Peregrinación el Año Santo de 1.982, ya en 
1.984, cuando me recibió en la Catedral  como peregrino Jaime García 

Rodríguez, a mi pregunta 
de si me podía indicar 
alguna persona que me 
informara más 
extensamente sobre el 
Camino de Santiago 
cercana a mi domicilio de 
San Sebastián, me facilitó 
la dirección y teléfono de 
José Ignacio en Hervías 
(La  
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Rioja), es decir, ya en 1.984, José Ignacio era un referente en el Camino de 
Santiago. 

Los tres, es decir, Barreda, José Ignacio y Fernando, empezamos a trabajar para 
poner en marcha la Federación y José Ignacio, además de colaborar 
estrechamente en la Federación, la Revista Peregrino. 

Nos pidieron colaboráramos con la Catedral y con la Xunta, en el recibimiento 
del Papa Juan Pablo II, en la Jornadas Mundiales de la Juventud celebradas en 
Santiago en 1.989. Barreda y José Ignacio estuvieron presentes 

La Federación empezó por parte de todos sus participantes a trabajar con 
muchísimo entusiasmo ya que el 
denominado Xacobeo de 1.993 
con su cuantioso gasto en 
publicidad y sus obras en el Monte 
del Gozo, nos temíamos nos 
desbordaría, por lo que tratamos 
simplemente como objetivo de 
conseguir un “suelo y techo para 
los peregrinos”. 

José Ignacio, además de llevar como Director la Revista Peregrino, puso en 
marcha muy a  comienzos de los noventa, su gran obra, la actividad de los 
Hospitaleros Voluntarios (y por supuesto, Hospitaleras Voluntarias) y la 
acogida en los albergues atendidos por dichos Hospitaleros, a los que había 
que formar, para lo que empezamos a impartir unos cursillos de fines de 
semana a los futuros Hospitaleros, contando al principio muy especialmente 
con la Casa del Santo de Santo Domingo de la Calzada, dichos Hospitaleros 
atenderían exclusivamente albergues de donativo. 

Al final de la temporada, también en la Casa del Santo, se hacía con parte de 
ellos una revisión en la que los Hospitaleros comentaban su experiencia y 
apuntaban los posibles problemas que hubieran tenido, lo que nos facilitaba 
el corregir posibles fallos y ajustar mejor los cursillos, que a su vez se fueron 
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complementado con nociones de otros temas, también muy necesarios. Hoy, 
los cursillos de Hospitaleros Voluntarios se imparten en prácticamente 12  

países, y en la Base de Datos de Hospitaleros Voluntarios, figuran más de 
10.000 que han ejercido como tales. 

Muchos de los  que hemos participado en dichas actividades, opinamos que si 
no hubiera sido por los Hospitaleros y por los Albergues de donativo, el Camino 
de Santiago, sería simplemente una sombra de lo que es, sería recorrido por 
unos miles de peregrinos al año, al igual que otras GR de largo recorrido. 

Allí donde José Ignacio ha estado de 
sacerdote, ha dejado su impronta y buena 
prueba es el Albergue de Grañón, con su 
austeridad, su acogida especial, sus visitas 
nocturnas a la iglesia en las que se pide por 
todos los peregrinos que se calcula que están 
en camino, sus cenas y desayunos 
comunitarios, con simplemente una caja en la 
que reza “deja lo que puedas, toma lo que 
necesitas” y, lo que también es muy 
importante, ha marcado un ejemplo a otros 
muchos albergues y ha supuesto un freno para 
los precios de los albergues de pago y todo 
ello, realizado prácticamente con muy pocos 

medios económicos, como el Albergue de Grañón, financiado principalmente 
con  una aportación de una Asociación alemana y la colaboración de la 
Asociación de Gipuzkoa, que sin ser profesionales, trabajamos durante muchos 
fines de semana de Febrero de 1994 a Julio de 1.997, desplazándonos desde 
San Sebastián. 

Otro capítulo importante lo constituye, una vez se trasladó a la Iglesia de 
Santiago El Real de Logroño, el albergue de peregrinos que puso en marcha y 
en el que también, especialmente en invierno se acogen a personas 
necesitadas.  
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Por todo ello, y por otras 
innumerables actividades que 
desarrolló José Ignacio, propuse a 
unos cuantos amigos, conocedores 
de la inmensa labor realizada por 
José Ignacio, merecía sobradamente 
le erigiéramos un sencillo busto en 
bronce, en las antepuertas del 

Albergue de Grañón. 
Entendía, que la labor y repercusión posterior que había tenido con respecto 
a la Revitalización del Camino de Santiago, la inmensa labor desarrollada por 
José Ignacio y, muy especialmente el crear la figura de los Hospitaleros 
Voluntarios y su labor en los albergues de donativo, que han sido 
determinantes en la difusión de Camino de Santiago a nivel mundial y que hoy, 
sea recorrido por cientos de miles de peregrinos. 
Alguno me comentó que por problemas con el Ayuntamiento no fuera en 
Grañón, pero la verdad, visité al Alcalde y parte de los concejales y resultó que 
siendo ellos unos niños les había entrenado a futbol José Ignacio, por lo que 
rápidamente me dieron el visto bueno para el proyecto. Posterior, la 
Federación Española de Asociaciones también accedió a liderar el proyecto, 
por lo que rápidamente confeccioné unos Estatutos de la futura “Asociación 
In Memoriam José Ignacio Díaz” 

Dicho proyecto pretendemos sea sufragado 
con aportaciones voluntarias,   a cuyo 
efecto, una vez registrados los Estatutos en 
el Gobierno de la Rioja y la apertura de una 
cuenta corriente, te invitamos, si es tu 
deseo, contribuyas voluntariamente con tu 
donativo para la construcción del 
monumento, a cuyo efecto te indicamos 
dicha cuenta: 
- Caja Rural de Aragón
- Cuenta 3191 0600 4866 2633 4228
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Proyecto, avalado y liderado por la Federación Española de Asociaciones del 
Camino de Santiago, consiste en la    Asociación In Memoriam José Ignacio 
Díaz, con la siguiente Junta Directiva: 

- Presidente: Jorge Martínez Cava, Presidente Federación Española
Asociaciones Camino Santiago

- Vicepresidente: Ángel Urbina, amigo personal José Ignacio y
responsable proyectos Santiago El Real

- Secretario: Fernando Imaz, autor proyecto Asociación In 
Memoriam y rehabilitación Albergue Grañón 

- Tesorera: Mayte Moreno, Subdirectora Revista Peregrino y 
colaboradora de José Ignacio desde 1.980 

- Vocal: Ángel Luis Barreda, expresidente Federación y amigo 
personal José Ignacio 

- Vocal: Vicente Malabia, sacerdote y copartícipe con José 
Ignacio proyectos religiosos 

- Vocal: José Antonio Ortiz, Director Revista Peregrino 

Si como hemos indicado anteriormente, Elías Valiña nos puso en camino, 
José Ignacio nos puso a atender a peregrinos en albergues de donativo. 
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ASAMBLEA ASOCIACIÓN 2024 
El pasado 24 de Enero y en La Casa de La Rioja al igual que en ocasiones 
anteriores, celebramos la acostumbrada Asamblea anual de la Asociación, así 
como la de la Fundación Camino de Santiago del Norte. 

La verdad, tenemos que 
comenzar agradeciendo a 
la Casa de La Rioja de San 
Sebastián su total y 

desinteresada 
colaboración con nuestra 
Asociación, que nos 
permite celebrar nuestros 
Actos, bien en su magnífico 
Salón de Actos, como en 
sus instalaciones de 
Sociedad y cocina. 

En el caso concreto de la 
Asamblea y en su Salón, las 
explicaciones y debate de 
los temas referidos a la 
Asamblea anual y, 
posterior, una vez 
terminada la Asamblea, el 
tomar unos pintxos que 
para los asistentes prepara 

la Asociación. 

Entrando ya en los temas de la Asamblea de la Asociación, teníamos que tomar 
algunas decisiones importantes, ya que hasta antes de la Covid, teníamos los 
albergues de donativo de Pasai Donibane, Donostia, Zarautz y Zumaia en el 
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Camino del Norte y los de Andoain y Beasain en el Vasco del Interior que, 
merced a los donativos aportados por los más de 15.000 peregrin@s que 
atendíamos anualmente, nos permitieron a nuestra vez, además de soportar 
los gastos de nuestra Asociación, el realizar a una serie de Asociaciones y 
entidades, aportaciones por importe de 90.000€, sólo en los últimos 4 años 
anteriores a la Covid. 

Pasada la Covid, nos encontramos que el albergue de Donostia lo perdimos por 
venta de los locales de la 
Ikastola Claret, el de 
Zarautz, por problemas 
estructurales del inmueble y 
el de Zumaia, por obras que 
se están realizando para 
convertir el albergue en un 
Centro Cultural de 
referencia para el pueblo de 
Zumaia. 

Los gastos de la Asociación, 
simplemente los
correspondientes a la 
actividad normal de la 
Asociación, nos suponen el 
tener un déficit anual de 
unos 5.000€, por lo que 
partiendo de que ya no 
tenemos ingresos de los 3 
albergues citados, se imponía el reducir nuestros gastos, ya que en caso 
contrario, en unos años hubiéramos tenido que cerrar la Asociación por 
motivos económicos, por lo que se trataba por tanto de equilibrar los ingresos 
con los gastos. 
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En la reunión previa a la Asamblea que habíamos tenido los miembros de la 
Junta de la Asociación, a propuestas de Fernando se optó por tanto por reducir 
los gastos en los siguientes capítulos: 

- Boletín, a partir de este año, se publicarán sólo 2 al año, en Junio y
Diciembre, lo lamentamos, pero era un gasto que no podíamos
soportar..

- La Jornada de Trabajo en la Casa de La Rioja, en la que la Asociación
invitaba a la comida a 
tod@s los que colaboran 
con la Asociación, bien en 
la atención de los 
albergues como 
Hospitaler@s, bien en la 
entrega de Credenciales en 
la Asociación, se seguirá 
haciendo, pero los 
asistentes abonarán la 
comida. 
- L@s Hospitaler@s del
albergue de Zegama
funcionaban un poco
según su criterio, unos
cobraban a los peregrinos y
otros funcionaban con
donativo y, si les llegaba, se 
les abonaba la comida,
pero a partir de ahora, los
ingresos serán para
posiblemente el
Ayuntamiento, por tanto la

Asociación,  no abonará ninguna cantidad en concepto de comida. 
- El autobús de la Romería de San Adrián, se abonaba por la Asociación,

pero a partir de ahora, los que asistan, abonarán el autobús.
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Con estas medidas y según el presupuesto presentado para el año 2024, el 
déficit anual lo reducimos a 2.500€ que también confiamos traducirlo en 
beneficios con las aportaciones pendientes de realizar de los albergues de 
Pasai Donibane y Beasain. 

En el resto de los temas tratados, también destacaríamos la importancia que 
le estamos concediendo al Camino Vasco del Interior, tratando de potenciarlo 
en cuanto al número de 
peregrin@s que lo 
recorren, ya que además 
de nuestros albergues de 
Andoain y Beasain, 
estamos atendiendo el de 
Zegama y el pasado año 
ampliamos su número con 
el de Haro, que si bien 
inicialmente lo llevamos 
solamente durante el mes 
de Septiembre, en el 
presente 2.024, lo 
llevaremos con
Hospitaler@s durante 
cuando menos 3 meses. 

Sobre las Actividades 
realizadas, las previstas 
para 2.024 y las Salidas a 
recorrer los caminos, nada 
nuevo que destacar, 
además de que en el Acta que reciben todos los soci@s, se detallan 
pormenorizadamente. 

Seguidamente pasamos a realizar la Asamblea de la Fundación Camino de 
Santiago del Norte, que prácticamente tenía un solo punto en el Orden del 
Día, pero que sorpresivamente dio lugar a diversas intervenciones, pues  
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parece ser que,  no se nos entendió la explicación, o preguntaron sin haber 
atendido a nuestra explicación. 

Lo primero y más importante, EN ABSOLUTO ESTAMOS ORGANIZANDO LA 
DISOLUCIÓN DE LA ASOCIACIÓN, lo que hemos garantizado precisamente con 
las medidas económicas adoptadas es su supervivencia. Partimos de que  los 
Estatutos de la Fundación desde su Constitución el 2007, contemplan ya en su 
Art. 37, el que el patrimonio sobrante de la posible liquidación de la 
Asociación  está destinado a “ los fines de interés general que decida el 
Patronato, siempre que éstos estén claramente definidos y tengan por 
destinatarios otras Fundaciones o Entidades que persigan fines análogos o 
de ayuda al denominado tercer mundo y tengan su domicilio en la provincia 
de Gipuzkoa”, es decir, desde el momento en que se constituyó la Fundación 
el año 2007, el destino de los bienes supuesto una liquidación voluntaria o 
involuntaria, ya estaba destinado a las Fundaciones o Entidades arriba 
señaladas, NO SE PODÍA DESTINAR A OTRO ALBERGUE O A CUALQUIER OTRO 
FIN que en ese momento deseáramos, para ello, había que modificar los 
Estatutos que es lo que hemos hecho, simplemente, concretar más 
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exactamente su destino,  de tal forma que ahora con la modificación 
aprobada queda:  
“Los bienes y derechos resultantes de la liquidación se destinarán AL BANCO 
DE ALIMENTOS DE GIPUZKOA” 
 Por tanto, repetimos, supuesto se produjera la liquidación de la Asociación, 
que confiamos continúe bastantes años más, no hubiéramos podido destinar 
los bienes a quién quisiéramos, sino a lo establecido en los Estatutos que, 
ahora, una vez modificados será el Banco de Alimentos de Gipuzkoa quien 
reciba los bienes existentes. 

Seguidamente, al igual que en ocasiones anteriores, ahora sentados en las 
mesas,  pasamos charlar y degustar unos pintxos que habíamos preparado.  
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JORNADA TRABAJO CASA LA RIOJA 2024 

En las magníficas instalaciones de La Casa de La Rioja, al igual que en años 
anteriores, celebramos el pasado 27 de Enero la Jornada de Trabajo, en la que 
además de debatir los posibles problemas o situaciones del año anterior, se 
tratan y debaten, especialmente por lo que se refiere a los albergues, los del 
presente ejercicio. 

Un año más, tenemos que agradecerle a La Casa de La Rioja, su colaboración 
con nuestra Asociación, que nos permite disfrutar de sus instalaciones, el día 
anterior a la celebración de la Jornada, adelantamos en parte la comida, y ya 
en el día de la Jornada de Trabajo, en su espléndido Salón de Actos, debatimos 
los temas, completamos los listados del calendario de Entrega de Credenciales 
en Donostia y los turnos de Hospitaler@s en los distintos albergues de Pasai 
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Donibane, Beasain, Zegama y Haro. Posterior, bajamos al comedor y 
compartimos mesa y mantel en buena armonía. 

Debido a las pérdidas que generan las actividades de la Asociación, debatimos 
si suprimir la Jornada de Trabajo o, cosa que no habíamos hecho nunca, cobrar 
la comida a los participantes, que coincide son los que terminan trabajando, 
bien entregando credenciales o como Hospitaler@s en los albergues. 

Comentamos con algún participante y nos animaron a que no se suprimiera la 
Jornada de Trabajo, que el ambiente era estupendo y que así, teníamos 
ocasión de confraternizar y cambiar opiniones una vez más y que si era 
necesario  se cobrara, como así se hizo. 

La verdad, el ambiente tan estupendo como siempre, así como también la 
comida. 
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XXXVII JORNADAS JACOBEAS 

PEREGRINAS ASOCIACIÓN GIPUZKOA EN LOS CAMINOS DE 

SANTIAGO:  CAMINO FRANCÉS

Ciertamente, tenemos que reconocer que el enfoque de la conferencia que 
nos ofrecieron Herminia Clemente, Gema Clemente, Mª Carmen García, 
Mertxe Landa y Mari Pepa Martínez Apezteguia, supuso un aire fresco y 
renovador de las conferencias habituales, pues en general, nosotros los 
hombres en multitud de ocasiones nos permitimos hablar …. en nombre de las 
mujeres, es decir, nosotros opinamos sobre lo que opinan las mujeres, en lugar 
de escucharlas a ellas, que es lo que en esta ocasión queríamos, es decir, que 
hablen ellas. 

Tenemos que tener presente que, queramos o no queramos admitirlo, las 
mujeres, además de tener todos los problemas de los hombres, en cuanto a la 
mochila, el cansancio, los albergues, las ampollas, la incertidumbre de si tendrá 
plaza en el albergue, tienen por desgracia muy presente, las posibles 
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agresiones al discurrir los caminos en muchos momentos por parajes muy 
solitarios y de echo, tal y como muy bien dijeron, no les consta violencia en el 
camino contra hombres y si contra mujeres, igualmente que ellas, según se 
manifestaron, unas por edad y educación, se sienten más cómodas en un 
entorno femenino. con dormitorios y duchas separados. 

También nos hablaron de la presencia histórica de mujeres importantes en el 
camino (de las no importantes hay poca constancia y no se habla), del 
alumbramiento de una peregrina en Beasain en 1.567, de la portada del 
Hospital del Rey en Burgos, en la que una peregrina, sobre la marcha, 
amamanta a su criatura y de otras muchas anécdotas, dados los muy distintos 
años en que peregrinaron cada una de ellas, como el año 1.990, año en el que 
no había prácticamente albergues ni peregrinos y podías encontrarte sola en 
albergues como el de Roncesvalles y Santo Domingo de la Calzada, a cómo, 
precisamente la peregrinación a permitido que muchos pueblos, merced a los 
peregrinos continúen habitados. 

También nos ilustraron de la evolución del Camino en cuanto al sexo de los 
que lo recorren, que de ser mayoritariamente masculino, ha pasado a ser 
femenino ( el año 2.000 llegaron a Santiago 79.513 mujeres y 100.431 hombres 
y por el contrario, el año 2.023, llegaron 230.345 mujeres y 203.555 hombres) 

La conferencia y la versión de la peregrinación desde el punto de vista de la 
mujer, expresado por ellas y no por los hombres, nos tienen que hacer 
reflexionar y, en el futuro, que sean ellas las que opinen y no nosotros por ellas. 
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XXXVII JORNADAS JACOBEAS 

PEREGRINAS ASOCIACIÓN GIPUZKOA EN LOS CAMINOS DE 

SANTIAGO:  CAMINO LE PUY EN VELAY

En la conferencia sobre el Camino de Le Puy en Velay, ya manifestaron que ya 
no incidirían sobre la presencia de la mujer, que más bien se centrarían en la 
evolución del Camino de Le Puy en cuanto a la atención al peregrino  y enfoque 
principalmente práctico y economicista dado por los franceses y al que hoy, 
acaso bastantes albergues del Camino Francés, se están en parte acercando. 

Gema Clemente, Mª Carmen García y Mertxe Landa, nos citaron que si bien el 
Camino Francés, tuvo su despertar a finales de los ochenta del siglo pasado, el 
Camino de Le Puy, más bien fue a partir del 2.000 y que principalmente  se 
centró en la economía de los pueblos por los que discurre, si bien, sigue 
estando presente en pequeña medida la monacal.  

Nos explicaron la dureza del recorrido y la pequeñísima estructura de 
mediados de los noventa para acoger peregrinos, centrada principalmente en 
que los pequeños pueblos por los que discurre, en habilitar algún aula de 
escuelas públicas con unas literas pero muy buena acogida, en pueblos muy 
cuidados, con muchas flores y detalles embellecedores de los mismos, así 
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como la reverencia a los fallecidos en la “gran guerra”, la de 1.914, con 
monumentos en casi todos los pueblos, así como las imágenes de Jesucristos 
en las entradas y salidas de los pueblos e, incluso en granjas. 

Aquellos pequeños pueblos con un aula como albergue, hoy, reconvertidas sus 
granjas en gîtes d´étape pueden tener 6 u 8   albergues perfectamente 
montados, que funcionan a media pensión, con cena de productos típicos de 
la zona y previa reserva de los mismos con unos meses de anticipación e, 
incluso abonando su importe al hacer la reserva, con atención personalizada, 
ya que son conscientes como ellos manifiestan de que el Camino de Santiago, 
es la “gallina de los huevos de oro”. 

No debemos  generalizar, pues tenemos unos ejemplos maravillosos de 
acogida con donativo en la Comunidad de Estaing, entrañable, que funciona 
con las horas  canónicas, Conques, Moissac, los franciscano de Saint Palais, 
desgraciadamente hoy desahuciados. 

Las iglesias, muy austeras en cuanto a iconografía, posiblemente como 
consecuencia de la Revolución Francesa, pero también muy solemnes, te las 
encuentras casi todas abiertas, con los evangelios en los bancos y, en muchas 
de ellas con una música ambiental medieval que te produce la sensación de 
acompañamiento. 

La conclusión, una muy bonita y enriquecedora experiencia. 
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XXXVII JORNADAS JACOBEAS 

PEREGRINAS ASOCIACIÓN GIPUZKOA EN LOS CAMINOS DE 

SANTIAGO:  VÍA DE LA PLATA

Y para cierre de las Jornadas, teníamos previsto participaran, además de 
Mertxe Fernández y Elena Sierra, otras dos mujeres que por problemas no 
pudieron acudir, Lourdes Arregui y Luisa Mateos, pero afortunadamente, 
Elena y Mertxe solventaron perfectamente la papeleta, dándonos una 
conferencia muy participativa con los asistentes. 

Destacaron que la climatología y la distancia entre los pueblos, que te obliga a 
llevar según la época varios litros de agua en los días de mucho calor, 
condicionan el camino, haciéndolo bastante duro, además de sus 1.000 Km. de 
recorrido, pero muy bonito y diverso en cuanto al paisaje, con Ciudades muy 
importantes y monumentales (Sevilla, Mérida, Cáceres, Salamanca etc). 
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Mertxe, que ya lo ha recorrido en numerosas ocasiones, nos comentó que en 
la última, esta de  Sevilla a Salamanca, acompañada por Elena, sólo les dejó de 
llover   dos días. 

Tuvieron que cruzar debido a las lluvias, auténticos ríos, por pontones, con 
agua hasta las rodillas, que afortunadamente habían puesto unos cables altos 
para agarrarte, pues de lo contrario las hubiera llevado la corriente. 

Comenta que hace 13 años, los alojamientos o albergues eran escasos, pero 
los Ayuntamientos, dentro de su modestia, improvisaban salas en  
Ayuntamientos, Polideportivos o cualquier otro lugar. Hoy en día, existen más 
albergues, y pensiones asequibles, por lo que es más fácil el recorrerlo . 

Concretamente en el albergue del sacerdote Blas, tuvo Elena la sorpresa de 
que al igual que Blas, cumplían los años el mismo día, con la alegría de que a la 
mañana en el desayuno los peregrinos les felicitaron cantando. 

Coincidieron, especialmente casi hasta pasado Cáceres con escasos 
peregrinos, teniendo en cuenta que el mes de Abril en cuanto a fechas, es 
adecuado para ese camino. 

No obstante todo lo anterior, le experiencia como siempre, muy positiva. 
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EXPOSICIÓN MUNDO NUEVO 

IMÁGENES  DE LA VIRGEN MARÍA EN EL CAMINO FRANCÉS

La verdad, una vez más D. Pablo García Azpillaga Párroco de la Iglesia de 
Santiago de Amara y su insustituible Mari Pepa, nos sorprendieron con una 
magníficamente presentada exposición de fotografías de las imágenes de la 
Virgen María a lo largo de todo el Camino Francés, en los locales de Mundo 
Nuevo aledaños a la Iglesia de Santiago. 

Pero no eran solamente las fotografías, sino que estaban acompañadas de 
unos paneles en los que se 
explicaban las localidades y 
características de las 
mismas. 

Dado el ingente material 
relativo al Camino de 
Santiago que a lo largo de 
muchísimos años han ido 
produciendo y recopilando 
D. Pablo y Mari Pepa, tanto

de sus numerosas actividades de recorrer el Camino de Santiago con grupos 
de jóvenes, de repre-
sentar estampas del 
camino en los distintos 
pueblos, distribuido en 
mesas, perfectamente 
encuadernado, la expo-
sición resulta interesan-
tísima para cualquier 
persona con inquietudes 
Jacobeas. 
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SALIDAS A RECORRER LOS CAMINOS

Tenemos que reconocer que Paco Martínez y Mertxe Landa han realizado un 
esfuerzo para tratar de dinamizar las salidas, incorporando al equipo que las 
organiza a Mertxe Fernandez y José Costa con amplia experiencia en recorridos 
y organizar salidas en otra Asociación a la que también pertenecen, también 
se ha incorporado Paco Albizu, perfecto conocedor de la zona de Zarautz que 
nos ha preparado unos recorridos inéditos y muy bonitos que nos han 
permitido recorrer, en algunas ocasiones en recorridos circulares, parajes, 
barrios y caserios de dicha zona. 

Mª Carmen García y José Malles, en unas reuniones a tomar algo que hacen 
todas las semanas con Mertxe y Paco, también ponen su granito de arena. 

El resultado en cuanto a 
recorridos, ha sido muy 
gratificante, pero en cuanto a 
asistencia de participantes, 
sigue siendo muy prudencial. 

Es una pena, pero es lo que 
tenemos, si bien, la verdad es 
que dichas salidas que se 
realizan los jueves de todas las 

semanas, las comunicamos a, comparativamente,  un reducido grupo de 
interesados, ya que anteriormente la comunicábamos por correo electrónico 
a más de un centenar de soci@s que anteriormente habían participado en las 
salidas y la respuesta era mínima, por lo que decidimos no estar atosigando 
con correos a nuestr@s soci@s y 
enviarlos a un grupo más 
reducido de los que habitual o 
periódicamente participaban. 

Por supuesto que no nos supone 
ningún esfuerzo el ampliar dicho 
grupo, por lo que si alguien que 
hoy no recibe los correos 
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anunciándole las 
salidas desea le 
comuniquemos las 
mismas, por favor 
que nos lo indique, 
bien por correo 
electrónico al de la 
Asociación :

caminosnorte@caminosnorte.org , o llamándole a Paco Martínez al teléfono 
605750202. 

Como ya hemos indicado, las estamos realizando los jueves, salidas sencillas 
de 10/12 Km, relativamente cómodas, utilizando los transportes públicos y 
terminando las mismas, comiendo un menú del día. 

El ambientes es estupendo, por lo que a tod@s l@s que les puedan interesar, 
les animamos a que se pongan en contacto con nosotros, cuando menos para 
conocer las salidas y, si se animan, no se arrepentirán. 

36



ALBERGUES ASOCIACIÓN 2024 
Ya lo hemos comentado en éste Boletín en el artículo de la Asamblea que 
coincidiendo prácticamente con la Covid, habíamos perdido los albergues de 
Donostia, Zarautz y Zumaia, los tres en el Camino del Norte, que unidos al 
cierre del albergue de Orio por el fallecimiento de Rosa Arruti, supone en 
problemón para los peregrinos que deseen hacer este Camino, lo que de hecho 
está suponiendo lo que ya habíamos avisado hace años, …. que muchos 
peregrinos comienzan en Irun….. y en tren o autobús se desplazan a Bilbao 
para continuar, dados los precios de las pensiones y hoteles en Gipuzkoa, ya 
que los peregrinos tienen que competir con los turistas. 

En el Camino del Norte, el único 
albergue que nos queda es el de Pasai 
Donibane que con sus 14 plazas, 
termina haciendo funambulismo para 
atender y aconsejar a los numerosos 
peregrinos que recorren el Camino de 
la Costa, pero que hasta Zarautz, que 
han instalado uno privado muy bonito 
de madera en el Camping Talai Mendi  
y en Getaria el Akarregi, renovado 
totalmente y con nueva gestión,  y el 
de Deba, que lo gestiona la Asociación 
de Deba, no tienen ningún otro, lo que 
supone, especialmente de Mayo a 
Septiembre  tener que recurrir a 
Pensiones y Hoteles con unos precios astronómicos. 

CAMINO DEL NORTE 

Pasai Donibane -  Precioso y coqueto albergue y con vistas espectaculares 
sobre el Puerto de Pasaia, permanece abierto del 21 de Marzo al 31 de Octubre 
y que pese a tener sólo 14 plazas, termina acogiendo a final de año un@s 2.500 
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peregrin@s, que dada su pequeña capacidad, son atendidos muy 
personalmente por l@s Hopitaler@s.  

CAMINO VASCO DEL INTERIOR 

Nos estamos volcando con este maravilloso y poco conocido Camino, con 
albergues suficientes y donde no los hay con pensiones de precios normales, 
en absoluto los de la Costa al no tener que competir con los turistas. 

L@s peregrin@s se lamentan de la masificación del Camino del Norte y de los 
precios y, tienen este otro Camino que sólo lo recorren unos cientos de 
peregrin@s al año. 

Incluso, a los que ya han 
hecho el Camino 
Francés, iniciándolo en 
Saint Jean de Pied de 
Port o en Roncesvalles, 
les aconsejamos que si 
lo quieren repetir y son 
muchísim@s l@s que lo 
hacen, salgan
tranquilamente de su 
casa y el Camino Vasco 
del Interior, les permite 
conectar con el Camino Francés en Santo Domingo de la Calzada e, incluso, en 
Burgos, evitando la masificación que suponen las primeras etapas por Navarra. 

Andoain –  Tenemos un bonito y práctico albergue en pleno camino que 
además funciona todo el año.  
A la puerta del albergue hay un cartel, que indica donde se encuentra la oficina 
de la Policía Municipal, en la que simplemente presentado la credencial te 
facilitan la llave, posterior, nuestros entusiastas socios Paco y Juanfran, se 
pasarán, por el albergue para ofrecerse a facilitarles información y demás.  
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Beasain – En el Complejo 
Monumental Igartza, en el 
antiguo molino y, más 
concretamente en la vivienda 
del molinero, el Ayuntamiento 
de Beasain restauró y nos 
cedió equipado para su 
utilización como albergue de 
Peregrin@s, unas preciosas y 
cómodas instalaciones con 
capacidad para 20 personas y 

que este año, prácticamente al igual que desde hace más de 10 

años, funciona abierto y atendido por Hospitaler@s Voluntari@s desde el 20 
de Marzo hasta el 31 de Octubre 

Zegama -  Nuevamente el presente 
año, seguiremos atendiendo el 
precioso albergue que el 
Ayuntamiento de Zegama 
construyó en un módulo 
perfectamente preparado para 
funcionar de forma sostenible. 
Tiene capacidad para 10 personas 
y permanece abierto todo el año, si 
bien, nuestra Asociación de 
Gipuzkoa y atendido por 
Hospitaler@s lo atiende de 
primeros de Junio a finales de 
Septiembre. 

Haro – Dadas las excelentes 
relaciones que mantenemos con la 
Asociación de Haro, nos 
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permitieron el pasado año el realizar una primera aproximación y atendimos 
su albergue de peregrin@s durante el mes de Septiembre. 
El albergue, una preciosa villa adosada, de dos plantas, completamente 
equipadas y con un pequeño jardín, lo atiende la Asociación de Haro durante 
todo el año, pero nos permite, que concretamente este año lo atiendan 
nuestr@s Hospitaler@s durante los meses de Julio a Septiembre. 

La verdad, la forma de atenderlo difiere de la que hemos venido atendiendo 
desde que comenzamos el año 1.991 en San Juan de Ortega, en cuanto a estar 
durante todo el tiempo de apertura del albergue, a la espera de que vengan 
los peregrinos, ya que el Camino Vasco del Interior no lo recorren muchos 
peregrinos y, en el caso de Haro, desgraciadamente para los Hospitaler@s, 
menos, por lo que conectamos el teléfono a las tres de la tarde, 
independientemente de donde estamos y haciendo nuestra vida normal, en el 
albergue o fuera del albergue, quedamos a la espera de que nos llamen y, caso 
de recibir algún aviso, procuramos atenderlos a la mayor brevedad. 
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